

PCN-MAGDALENA MEDIO EL PRIMERO DE MAYO



Por los derechos de todos. *Mandato I Asamblea, Tumaco 1992*
Informar y Consultar Siempre. *Mandato II Asamblea, Bogotá 1993*
Somos un sector del Movimiento y somos Diáspora Africana. *Mandato III Asamblea, Puerto Tejada 1993*
Resistir no es Aguantar. *Mandato IV Asamblea, Cali, 2007*

30 Años ¡Contra viento y marea!

El Proceso de Comunidades Negras PCN - Magdalena Medio como expresión del pueblo afro o, del zambaje, del mulataje, de la morenura o trigueñura, de la negrura, afrocolombiano(a), afrodescendiente, raizal y palenquero(a) de la región y Barrancabermeja, o sea y en realidad, una mayoría, siempre y cuando así nos auto reconozcamos, recogiendo los pasos libertarios de nuestros ancestros cimarrones y arrochelados(as) tanto de africanos(as) como del zambaje, resultado este último de la mezcla histórica y mayoritaria de varones negros con mujeres caribes (Chimilas, Yareguíes, Pantágoras, Guamocoos, etc.) ocurrida en nuestro territorio región del Magdalena Medio, mezcla que se fue reproduciendo y ampliando cada vez más con otros mestizajes presentando en la actualidad el paisaje humano mayoritario entre las clases trabajadoras y que enunciamos al comienzo de estas líneas, saludamos y participamos con sabrosura, rebeldía y razón étnica-afro el Primero de Mayo, Día Internacional del Movimiento de Trabajadores y Trabajadoras.

Razón étnica-afro por cuanto en correspondencia con la composición poblacional antes expuesta, sabemos también que uno de los principales contingentes de luchadores y luchadoras de las clases trabajadoras de Barrancabermeja y la región del Magdalena Medio, ha surgido precisamente del pueblo afro. Así mismo y desde un contexto más amplio señalamos también la estrecha relación cualitativa y cuantitativa entre 'capitalismo y esclavitud', demostrada con ejemplar rigor y sistematicidad por la obra que lleva precisamente ese mismo título y de autoría de Eric Williams, hermano afroantillano de la isla de Trinidad, representante de la corriente del marxismo negro, aún muy desconocida por efecto del racismo hacia la producción intelectual negra desde la misma izquierda incluso. Resaltamos entonces que al capitalismo le fue posible despegar y consolidarse, en particular por el trabajo esclavizado de millones de africanos y africanas y sus afrodescendientes en la Abya Yala (Hoy América) durante los siglos XVI al XVIII principalmente.

Hacer Memoria de la esclavización es hacer Memoria de la liberación pues, el principal legado de la diáspora o migración forzosa africana hacia la Abya Yala fue precisamente la búsqueda de la libertad. No fueron entonces los millones de toneladas de oro, de plata u otros metales preciosos, así como los millones de toneladas de algodón, azúcar, tabaco, ron y añil entre otros, el principal aporte de la diáspora africana como erróneamente nos lo han enseñado. Fue el valor de la libertad aunado a la dignidad de la liberación la principal herencia dejada por nuestros ancestros, de mucho mayor alcance y calado que las llamadas independencia en toda América y el Caribe, con la única excepción de la Revolución de independencia y antiesclavista triunfante en Haití (1791 – 1803), de tal impacto tanto en Europa, como en América y África, al punto de granjearse la República Negra de Haití (Este es su nombre constitucional), un demoledor bloqueo económico-racista que se reproduce hasta la actualidad.

Razón étnico afro también pues luego de las gestas libertarias del cimarronaje de los y las ancestros(as) africanos(as) estas serían continuadas por los bogas o remeros zambos a través de paros, disminuciones de los ritmos de trabajo y boicot en el Rio Grande De La Magdalena y, por la experiencia de las rochelas que fueron las prácticas de fiestas o rituales por parte de la casta de los



PCN-MAGDALENA MEDIO EL PRIMERO DE MAYO



Por los derechos de todos. *Mandato I Asamblea, Tumaco 1992*
Informar y Consultar Siempre. *Mandato II Asamblea, Bogotá 1993*
Somos un sector del Movimiento y somos Diáspora Africana. *Mandato III Asamblea, Puerto Tejada 1993*
Resistir no es Aguantar. *Mandato IV Asamblea, Cali, 2007*

30 Años ¡Contra viento y marea!

pardos, o sea la constituida por zambos, negros(as) libertos(as), mulatos(as) y en general todo aquel que entre los siglos XVI y XIX llevara la “mancha de la sangre africana”, con fugas temporales a lugares inhóspitos o lejos de los centros de poder civil y eclesiástico.

Fueron entonces los descendientes de esos bogas o remeros del zambaje en el Río Grande De La Magdalena, los que vendrían a nutrir a ese otro gran contingente de trabajadores(as) de la navegación fluvial, a través de los buques a vapor entre la segunda mitad del siglo XIX y hasta la segunda mitad del siglo XX y, quienes por medio de sus sindicatos aglutinados en la FEDENAL (Federación de Transporte Fluvial, Marítimo, Portuario y Aéreo), llevaron a cabo huelgas por sus principales reivindicaciones y de solidaridad con los demás sectores de trabajadores(as) de Colombia, en particular con los y las petroleros(as) de Barrancabermeja, al punto de constituirse en su principal base de apoyo para la constitución de la Sociedad Unión Obrera (Hoy USO) el 10 de febrero de 1923, creada mayoritariamente por **trocheros** y macheteros que eran en su totalidad afrodescendientes, por orden terminante del racismo que reprodujo la TROCO y que, fueron liderados además tanto por el ‘negro’ Mahecha como por su principal camarada, el negro antioqueño Escolástico Álvarez, ambos integrantes del otrora Partido Socialista Revolucionario.

Dentro de las clases trabajadoras de Barrancabermeja y el Magdalena Medio, tanto en el pasado como en el presente, en la ciudad y en la ruralidad barrameja o barranqueña y magdalénica (Gentilicio que proponemos para quienes nos identificamos con esta región), se reproducen de modo significativo muchas costumbres típicas del pueblo afro como sus preponderantes ritmos musicales, dancísticos, gastronómicos, de compadrazgos, de religiosidad y espiritualidad, del habla, del **dejao** o sabrosura ribereña, del **mamagallismo** y, espontaneidad alegre, sabia y franca para abordar quehaceres, compromisos y dificultades.

De aquellas singulares expresiones étnico afro han estado nutridas las clases trabajadoras local y regional y, esta caracterización nos permite entender y explicar el racismo histórico y estructural que nos han aplicado. No solamente, por tanto, hemos sido sujetos de explotación económica; hemos sido también sujetos de racismo que agregado a la reproducción del patriarcalismo que arrastramos, nos configura esa triple opresión de clase, raza y género. En esas condiciones de triple alienación o extrañamiento respecto a lo que realmente podemos Ser, atropellamos la naturaleza a mas no dar.

El racismo no solo y fundamentalmente se expresa a partir de unas condiciones raciales o de formas corporales que en nuestro caso como lo hemos expuesto revela unas características significativas de lo afro. Los racismos son fundamentalmente las desiguales retribuciones o ventajas sociales, económicas, culturales, políticas, económicas y hasta psíquicas que, se aplican por parte de un sector de la sociedad hacia otro con base en la percepción de condiciones raciales particulares. Los racismos son un hecho entonces histórico y estructural mundial ejercitado por el supremacismo blanco o la *blanquitud* y que se extremó o se intensificó en extremo a partir de la invasión blanco-



PCN-MAGDALENA MEDIO EL PRIMERO DE MAYO



Por los derechos de todos. *Mandato I Asamblea, Tumaco 1992*
Informar y Consultar Siempre. *Mandato II Asamblea, Bogotá 1993*
Somos un sector del Movimiento y somos Diáspora Africana. *Mandato III Asamblea, Puerto Tejada 1993*
Resistir no es Aguantar. *Mandato IV Asamblea, Cali, 2007*

30 Años ¡Contra viento y marea!

européa al Abya Yala (Hoy América), proceso cruento que fue simultáneo con la esclavización de millones de africanos(as) originando la diáspora africana hacia nuestro continente.

Por todo lo anterior, afirmamos que se nos ejercen racismos hacia las clases trabajadoras de Barrancabermeja y la región del Magdalena Medio. Por ello mismo no podemos ser plenos en nuestros territorios y presentamos como ejemplo de esto, la imposibilidad o impedimento de decidir nosotros y nosotras la política petrolera, que es además solo un aspecto de algo mayor como es la definición de la matriz energética más conveniente para nuestra sociedad. Esto no lo podemos hacer, no solo o exclusivamente porque estamos subordinados a las fracciones hegemónicas del capitalismo en el mundo y a sus violencias inherentes; no lo podemos hacer por la ejercitación de la estrategia racial del supremacismo blanco o blanquitud que, nos caracteriza como inferiores, ninguneados y nadies.

Como Pueblo Afro del Magdalena Medio, invitamos a rendirle un merecidísimo homenaje a Lucía Eldine González o, "Lucy Parsons", esposa y lideresa afro-anarquista de uno de los mártires de Chicago por el Primero de Mayo, el valiente e inteligente anarquista Albert Parsons. Ella era de ascendencia chicana, africana e indígena (Del mulataje y zambaje cultural). Pero Lucy Parsons, como se le conocía en el movimiento sindical, se consideraba "mexicana" y sus adversarios y enemigos se referían a ella como una "mujer de color".



PCN-MAGDALENA MEDIO EL PRIMERO DE MAYO



Por los derechos de todos. *Mandato I Asamblea, Tumaco 1992*
Informar y Consultar Siempre. *Mandato II Asamblea, Bogotá 1993*
Somos un sector del Movimiento y somos Diáspora Africana. *Mandato III Asamblea, Puerto Tejada 1993*
Resistir no es Aguantar. *Mandato IV Asamblea, Cali, 2007*

30 Años ¡Contra viento y marea!

Finalmente, y también como Pueblo Afro del Magdalena Medio rendimos homenaje al liderazgo, vocación de paz, identidad campesino-minera y además zambo-magdalénica, del compañero NARCISO BELEÑO q.e.p.d. Nuestra solidaridad con su familia y la organización hermana FEDEAGROMISBOL que él presidía. Fraguó el paramilitarismo su exterminio físico, pero paradójicamente nos siembra su memoria, legado e inspiración societal de paz y libertad para continuar su lucha. De otra parte, llamamos la atención sobre otra dimensión no menos significativa del compañero y que es la de su fenotipo o rasgos físico corporales, para aproximarnos a su caracterización racial, interpretando que era NARCISO BELEÑO q.e.p.d., lo que popularmente reconocemos como trigueño oscuro o, moreno y, afirmamos entonces que esta fue herencia física de aquel mestizaje histórico y mayoritario en nuestra región entre los pueblos originarios o indígenas con africanos y sus descendientes, o sea, el del zambaje, integrado a expresiones culturales de lo que de modo más autóctono somos aquí.



Convocamos a toda la hermandad afro de Barrancabermeja, a participar en la “Marcha y Actos Político, Gastronómico y Cultural del Día Internacional de los Trabajadores el Primero de Mayo”; a participar o estar atentos a los resultados de la movilización a Santa Rosa del Sur este 3 de mayo de solidaridad con Narciso Beleño y de negociación con el gobierno nacional de garantías para la participación política y, desmonte del paramilitarismo; a participar en la movilización por el “Día de la Afrocolombianidad y a su vez, Día Internacional de las Diversidades Culturales” el 21 de mayo, en este mes además, el de la ‘Herencia Africana’ y; a la movilización y actos conmemorativos por la ‘Masacre del 16 de mayo’ en Barrancabermeja.

DEL ZAMBAJE Y MULATAJE ANCESTRAL PROLETARIO(A), CAMPESINO(A) Y POPULAR EN EL MAGDALENA MEDIO

